



## La mujer en las Fuerzas Militares

**Escuela Superior de Guerra "General Rafael Reyes Prieto"**  
Bogotá D.C., Colombia

1980

FUERZAS MILITARES DE COLOMBIA  
ESCUELA SUPERIOR DE GUERRA  
CURSO DE ESTADO MAYOR 1980

LAMUJER  
EN LAS FUERZAS MILITARES

Trabajo presentado como Tema para la  
Revista de las Fuerzas Armadas.

Don.

Mayor Andelesa Ceballos Ceballos.

## La mujer en las Fuerzas Militares.

Hace varios años, que lo Oficinado del Servicio me llevó a vivir la siguiente situación: me encontraba en el Casino de Oficiales del Batallón de Infantería N° 8 Pichincha de la Ciudad de Quito, cuando hice la oportunidad de almorzar con el Coronel del Ejército Israeli que visitaba las Instalaciones; al efectuarse las presentaciones de rigor di con sorpresa la siguiente expresión: "Se presentó a mi esposa Soldado" N. N. El hecho es si me causó extrañeza, desde ahí nació el deseo de indagar sobre el tema y una serie de preguntas surgieron; que es preciso responder, para conocer en forma detallada las implicaciones que traería para nuestro Ejército y las Fuerzas Militares la vinculación del elemento femenino a los filos.

Una de los tantos preguntas que se hicieron fueron: Existían en Colombia las Guardias Sociales para ello? Unicamente se puede integrar a la

mujer sin problemas en el Ejército de Israel? Porque no también hacen algo parecido en Colombia? Acaso el Estamento Militar que la mujer trabaje hombre a hombre para cumplir la misión Constitucional?

Reso como las ideas no aparecen momentáneamente en una sola mente sino indistintamente y en diferentes oportunidades, veces oclusivamente como lo "Mujer" se ha vinculado en Colombia a las Fuerzas Armadas, inicialmente en la Policía Nacional, como Oficiales, Sub-oficiales y Agentes "han portado con gracia, garbo y orgullo el uniforme" (1) momentoando las procedidas operativas, particularmente en lo que hace Selección a los Servicios Administrativos, protección juvenil y vigilancia a los jóvenes. No es mi deseo, ni mis capacidades me den fundamentos para anticiparme en los resultados de la experiencia, pero dentro de los (2) o tres (3) Generaciones se pronon felicidad o juzgar los cultos intelectuales y materiales a tan magna obra. Coto a matón que la mujer se vinculó a la Policía Nacional a partir de 1977.

El Ejército Nacional consciente de lo necesario de vincular a las mujeres en los filos, inició su plan de incorporación, con un programa de profesionales a través de la Escuela Militar de Cadetes, quienes en un alto porcentaje se perciben "realizados" además de identificarse con un elemento inseparables para el desarrollo y tranquilidad del país<sup>(2)</sup>. Consideran que el Militar "es un modelo digno de emular"<sup>(3)</sup> y que "la mujer ha ocupado un lugar dentro del Marco Histórico Colombiano, en sus filas de heroísmo, valentía y patriotismo que dejaron como herencia nuestras "abuelas" heroínas, que han sido consideradas como mujeres célebres de América<sup>(4)</sup> Mercedes Barcha, Carlota Armero, Mercedes Beltrán, La Gaitana, Elí corpa Soloborrieta (la Pris) Antonia Santos, Rosa Saraguro & la Reina, que en su ejemplo, nos muestra hasta donde pueden llegar las mujeres colombianas; estoy seguro que este ascendiente continúa ineluctable y será en el futuro, el factor más importante para la defensa Nacional y más aún si se analizamos profundamente los últimos polemos de Elí corpa Soloborrieta<sup>(5)</sup> 'Ved que, aunque mujeres y jóvenes, no pido Válvea pero sufrir la muerte y mil muertes mas! Y no olvidéis este Espectáculo'. Es una malicie historia que vale la pena meditar.

Muchos contrafundamentalistas, la Institución Pública de Colombia, aceptó implícitamente la vinculación de las Mujeres al Servicio Militar, cuando dice "Título XVI de la Fuerza Pública. Servicio Militar, Exento Permanente. Milicia Nacional y servicio a Policía Nacional Artículo 165 - Todos los colombianos (No dice hombres o mujeres) están obligados a tomar los armas cuando las necesidades públicas lo exijan, pero defienden la "Independencia Nacional y las Instituciones Patrias." (6).

Si Analizamos delitos de menor sin agresamientos, este Artículo, remos que existen los delincuentes jurídicos pero vincular en un futuro no lejano a las Mujeres al Servicio Militar, bien sea en forma voluntaria u obligatoria, existen los circunstancias que nos dan libertad de acción pero cumplir la Norma Constitucional en forma voluntaria.

En los últimos momentos, debemos comenzar a pensar como, se lograría, aceptar la igualdad a sacrificio que necesita nuestro país pero solo del subdesarrollo, ignorancia y pobreza..

Consultados en forma de encuesté este idea, entre militares, civiles y los mismos mujeres, se han planteado las siguientes opiniones:

Algunos en criterio "Machista" dicen que la mujer no cabe en las Fuerzas militares; hechas únicamente y exclusivamente para hombres!"

Otros no aceptan ser "mandados" jam mas mujer"

Otros que no se puede juzgar la bondad o malicia de un hecho cuando no se conocen sus resultados.

Al Criterio, las mujeres consultadas en su gran mayoría, manifestaron su deseo de integrarse a las fuerzas militares como soldados, siempre y cuando sean formados por mismas mujeres..

Como andan que lleva el Ejército Nacional, como  
lo Fuerza Aerea y lo Armada Nacional tienen  
en sus filas como Oficiales a mujeres, como  
profesionales en los Servicios Administrativos y  
que existi un gran volumen de Profesionales  
mujeres son deseos de Verán el informe mili-  
tán.

En base a los anteriores datos, cualquiera puede  
deducir, que un poco tiempo se amplia su  
papel profesional y que ello lo no considerado  
dentro de sus posibilidades.

A través de sus declaraciones nos dicen  
en forma repetida como seria la estructura del  
Mundo dentro de lo jerárquico militar, y que se  
diken indicando las posas necesarias pero también  
la infraestructura necesaria para organizar en las  
fuerzas a las mujeres soldados antes de que  
"las Necesidades públicas lo exijan"

O al contrario como lo mundo lo constituirá

ción Nacional, la creación de una "milicia Nacional" en misivas y asociaciones para-militares, para dar la oportunidad a los mujeres que también se dedicaron como "soldado". "Rebo Odearon que el grupo "soldado" es llevado por el Delfín como el hombre que que ante "la Bandera Nacional suyo Dios y prometió al Perú, ante pueblerinas, campesinos, superiores y su familia defendan la nida, que es el Cosa del Pueblo, sub-oficial y soldado (7)

Considero indispensable someter a discusión el tema ante la opinión Nacional, hoy en oíso en que intereses ~~extranjeros~~ tratan de lúbor y gloria de tranquilidad y de libertad en que hemos vivido desde hace 170 años, cuando logramos quitárnos de encima los gobiernos que nos dejaron el dominio español.

Hoy lobolugies "fascistas" encabezados por "O-  
pportunistas y Apóstoles, quieren rendir muestra na-  
cionalidad y patriottismo a "Colombianos" a fascistas  
y colmendizos para someterlos nuevamente a prisión es-  
clavitud. Quienes hoy prestamos "Guardia" desde

la fila, vemos en forma clara el horizonte que se acerca, y queremos dar la Voz de Alentá, aun mas cuando en un país vecino, por no decir casi hermano, ha logrado trumper el comunismo en forma "disfrazada" y quiere continuar su acción para dominar en diferentes formas a la América Latina, a pesar de sus fracazos anteriores.

En fin más solo mi resto despierta la inquietud a mis "franciscadanos" como decía Polívar, nuestro magnífico liberalismo, pero que nos unimos en un solo frente y olvidamos las diferencias y luchemos pero solos por el enemigo que no cruzado nuestras fronteras, llamándoles a responder, así las trompetillas & nuestros fusiles, a los actúos o pláticas enemigos que se encuentran inmersos hundidos en los estomagos naciobratos al servicio & ideologías comunistas.

El Hecho & llaman a filas a lo mujer implica pero las Fuerzas Militares, lo creen de una intrahistórica muy completa pero operan al sexo femenino, cordialidad, alegría y uni-

deración, pero que formó en él "experiencia mero-villana, alegrías tristezas y pensadores" (8).

Pero lograr cumplir este objetivo en todo Rango propone persona en don de allí inicialmente a un Grupo de Pachillas con "Cedelis" no mayor de 50 (Cincuenta) Mujeres, luego al año siguiente iniciación en el allí de 200 (doscientas) mujeres en los Escuelas de Sub-oficiales para inicialmente en los años años don de allí anualmente por un cu. 2.000 Mujeres, y así organizamos dentro a cada unidad de un "Rebtón" de mujeres soldados pero empleo en Operaciones Administrativas. Síntesis Advertirán que es necesario pensar en un Batallón exclusivo para mujeres, cuyo Primer Nombre sería el de nuestra Imponente fundadora "Rebtón solo bonito". Como puede verse se necesitarían casi cinco años para ver esta idea realizada. Si queremos adelantarnos hasta allí y mucho más pronto llegar.

Adelantarme al resultado es utópico, pero considero posible la experiencia, porque si mestizas.

"abulos" hercinos, sin ser soldados, engendran héroes, como no serán héroes y algo más los hijos de estos "males Soldados", creo que un futuro grisáceo espero a las Fuerzas Militares.

Los frases de este ex periodista serían en lo  
otro los siguientes:

Una mayor integración de las fuerzas militares  
a la Defensa Civil.

Crear una comisión más amplia a Naciona-  
lismo

Incrementar las Reservas

Creajuror en programas & educación en los  
Oros marginados en planes Integrales de  
desarrollo en el Gobierno Nacional en

Preparar lo Nacim para una militarización  
en esos estados.

Quemado del pie a fuerza, como medio de.

discusión ante los problemas encontrados que pue-  
len presentarse.

Don Adelmo una vez en Capacidad Opera-  
tiva al Ejército y FF. M. M. en General.

Pero nosotros los militares no es raro ver una  
mujer en un cuartel o establecimiento militar nô-  
mos acostumbrados a ver el comportamiento,  
en trabajo, dedicación e iniciativa de los  
"empleados militares" que a sueldo laboran  
como secretarias, en oficinas o enfermeras etc  
en fuerzas de la Administración. Lo único es  
que no han vestido el uniforme, pero si están  
cumpliendo deudas de los frangos y reglame-  
tos, y hasta ahora que recuerdo ninguna  
mujer como empleado militar ha sido proce-  
sada por la comisión o un delito. Luego ya  
tenemos una experiencia que es base para  
cuando sea determinación futura.

Analizari o fortínean otra serie de interrogantes que es medida que se fue profundizando en el tema. Operación:

En los Ochobos circunstancias, se concedieron numerosos permisos para las Fuerzas Militares, vincular a lo mismo, si existió el potencial suficiente de hombres pero suplir las necesidades adicionales?

Terios Razones se encontraron pero responder este inquietud:

El Patriotismo o Nacionalismo, relegado en los Ochobos maneños a quienes restaban el miércoles y a unos pocos "ciudadanos" que se reunían en aquellos de Herren o Tihúo o "Combustibles"

El Deseo de lo mejor y superarse en todos los campos, pero éste fu frustración.

La Necesidad de mantener una infraestructura que permitiera en poco tiempo disponer las reservas necesarias para la Defensa Nacional.

lo que se autoriza, como esto demuestra admisamente que intervino en la lucha a la mujer y a la vez porque no decindo de hemos empleado también en la lucha contra - autorizar.

- Pregunta a la Mujer debo estar preparada para lo que sea ?.

La respuesta es clara, aunque históricamente el hombre no combate a Ejercitos de mujeres. Y si no recordamos a los Spartanas en la Grecia Clásica como fueron derrotados en la batalla de una Ejercito comandado por Teléforo de Argos. Y así sucesivamente encontramos en nuestro pasado americano que los españoles fueron derrotados por las "Amazonas" mujeres guerreras de torso desnudo que atacaban con lances (9). Pero en las demás circunstancias, lo defenso Nacional es Responsabilidad de todos los Colombianos.

- Se necesita la mujer en filas ? Si o no ?  
Pero que ? Si !

Pero cumplir las mismas funciones que cumple el hombre en el combate!

Pero apoyar al hombre, mujeres se empeñan en el combate!

Pero Reemplazar al hombre en la guerra!

Pero que aprecie el saber & la lucha!

Pero que se interese mas por el hombre.

Porque? no?

Se mujeres & complemento del hombre

Es el complemento júpiter de la familia

Es la Razón & Ser de la familia

Es el eslabón de la humanidad, sin ella no habría hombres!

Y el combate, la lucha es puro  
pero hombres, porque la guerra es hacer  
por la fuerza, lo que la inteligencia huma-

No no ha podido hacer!

Colombia necesita a la mujer en las filas?  
Si o no! Porque?

- Requiere preparar una Reserva fuerte para protegera de cualquier eventualidad futura, segun los indicis que tienen que faltar en los dichos momentos.

La situación del país es oscura, por ello quienes hoy estamos en filas debemos mirar al futuro, haciendo las recomendaciones oportunas para quienes nos anteceden no fracasen y quienes, viéndolo las improvisaciones.

La mujer colombiana tiene dentro de sí cualidades inexploradas, que deben ponerse al servicio de la nación y no existe otra entidad capaz, distinta a los F.F. M.M con esa moralidad de servicio.

El Nacionalismo Colombiano puede incrementarse colocando a la mujer en las filas.

La lucha gubernativa requiere de la mujer como elemento de lucha.

Los Ejemplos de Valor y heroísmo de la mujer en la lucha de Independencia sirve para mostrar hasta donde pueden llegar las mujeres en los filos.

Por ultimo trataré de exponer los principales aspectos negativos considerados para operar en la Unidad de la Mujer o las Fuerzas Militares:

El prejuiciorio que considera a la mujer como imbelo. Esto puede superarse a través de una educación en principios morales, religiosos en forma gratuita y obligatoria hasta los 15 años.

Los problemas de moral, en los cuales pueden plasmarse, organizando un cuartel general femenino, para mujeres en mundos propios, en forma mixto-independiente, complementado por leyes fuertes para los delitos e deshonra etc como existen en Egipto & Israel.

En algunos Ejercicios existen problemas, que no se han solucionado, pero obedecen a Reglas de la Organización que deben establecerse antes de vincular la mujer a los filos. Debi buscar como lo solucioné antes que el problema.

Lo traido por Fermil de nuestro Ejercicio es el barro mas difícil de cortar pero el ego presente y no podrá lograrse sino dentro de las o las generaciones.

Mosolños los latinos somos dados a creer en un destino, a aumentar los problemas, pessimistas en las acciones, sentíenos fracasados ante la acción y es el mayor enemigo en las situaciones circunstanciales por ello recomiendo que antes de querer el fracaso o triunfo del experimento lo hagamos seguros de que contaremos y no nos sintamos tenidos.

Pongo en tela de juicio a mis superiores, compatriotas y en particular estos ideos, para que analizados en forma imparcial a la luz de los hechos y no de los decires, sirvan

para producir pero el fulos planes precisos y  
objetivos para el uso del elemento femenino en las  
filas de las Fuerzas Militares.

No trato de Recomendar un "modelo" ni de que  
nos planteamos una idea, ni de que invitamos  
una experiencia, si lo hacemos tomemos  
antes de ello como patrón, Israel, EEUU,  
y a tenor de quien el pasado 6 de Septiembre de 1979  
Aprobó la Muro ley de Conscripción y alistamiento  
militar, en tiempo de paz pero las mujeres como  
un Servicio Voluntario, entre los 18 y 45 años en  
Unidades Especiales de instrucción, institutos de formación  
de Oficiales, liceos militares y militarizados y es-  
cuelas Técnicas de las FF. AA. pero tienen el  
comportamiento y así obtén mas normas le-  
gales para resaber quelquier problema en  
antecedentes. (10).

El tipo de Servicio militar Recomendado es  
el Voluntario y por 12 meses como mínimo.

## NOTAS

- (1) Revista de la Policía Nacional. La mujer en la Policía. Cfr. Diego Vero Morín Pág. 22
- (2) Ecos del MAC. Frances Formación y estructuras militares por Margarita María Solsona M. TE. Obrogada.
- (3) Ecos del MAC. La mujer y su incorporación al Ejército. Don Julio Isobel Gantijo Arias Teniente Abogada.
- (4) Almanaque Memorial. Mujeres Caídas de Argentina 1974 Página 89
- (5) La Mujer Fielón & lo Violón por Cornelio & la República Argentina. ERNESTO FANTINI PERTINE
- (6) Cfr. Ecos del MAC. La mujer y su incorporación al Ejército. Don Julio Isobel Gantijo Arias TE. Abogada.
- (7) Ceremonias Militares FF MM. 310 Página 59.

- (8) Ecos del mac , la mujer y su incorporación  
en el Ejército . Pm Julia Isobel Gutiérrez Ríos  
Teniente Abogada.
- (9) La mujer Factor de la Victoria para el Control  
de la República Argentina ERNESTO FANTINI  
PERTINE PAG 27 y 43.
- (10) MILITARY REVIEW Marzo & 1962. GUERREROS  
EN FOLDAS (Ejército & Israel) Página 13

# BIBLIOGRAFÍA

## LIBROS

Fantino Realino . LA MUJER FACTOR DE LA VICTORIA .

Buenos Díezes Biblioteca de Oficinas Femeninas  
279. 1941.

Condénes Eduardo. ALMANAQUE MUNDIAL EDIR  
América Panamá 1974.

## REVISTAS

MILITARY REVIEW Junio & 1962. Guerras mili-  
tares. pag. 13

---

Junio & 1978. Las Mujeres en  
el Ejército TC. J. EL. Roberts Ejército & las  
E.U. Pagina 45

---

Dic & 1978. La mujer en el  
Ejército Suizo .

---

Oct & 1974. La Mujer en  
los FF. AA & los Otm Nancy L Friedman pg. 80.

MILITARY REVIEW Novembre & 1976 Los muje-  
res en los Perroncitos T.C. Gordon Taylor  
Perez, Página. 56 (Revista Norteameri-  
cano).

\_\_\_\_\_ Novembre & 1973. Los muje-  
res en las Fuerzas Armadas KATE A AR-  
BOGAST Página 9.

\_\_\_\_\_ Abril & 1978. Mujeres en  
West Point: Un combate & medicina  
Mayor SLANG VITERS. Ejercito de los  
EEUU y none Scott Kinzer.

\_\_\_\_\_ Novembre & 1978. Despues  
que todo se ha hecho y hecho .... la  
Mujer.... Mayor María E Thompson  
Ejercito de E. U. Pág. 70 \*.(Véase).

\_\_\_\_\_ Julio & 1979 Mujeres  
en Combate Mayor Michael A Andrews  
Ejercito de EUA. Página 28

Oficio Nacional de Información Agosto & 1978  
Dra Oficial Feminina en el Oficio ..

por Tonio Moreno Clorijo Pág. 67

Policias Nacionales de Colombia. La Mujer en lo Articulé  
C. Diego Vera Morán Pág. 22.

#### DOCUMENTOS

Organización de la Población Civil en Apoyo a los  
Operaciones & Combate a la Brigada. Mv. JESUS NO  
S JUSSET ARIAS Año 1972. ESPECIE. TESIS  
República de Colombia. Constitución Nacional Ediciones

#### REGLAMENTOS

FF.MM. 310 Público de Cuerpos Militares Pág. 59.

FF.MM. 3-127 Público Manual de Preámbulos y NO  
Mobilización 10 EDICION 1973

#### PERIODICOS

ECOS DEL MDC.

NO

37217